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江苏永成IPO�研发费用连降等问题待解

缘何上市公司更加偏爱定增
周科竞

相比配股，上市公司明显更加
偏爱定增，其中关键的环节在于特
定投资者这一点，相对而言，散户
降低持股成本的机会被特定投资
者“抢”走了。此外，相比配股，定增
过程中上市公司更像是甲方，手心
向下的感觉总好过手心向上。

最近有这么个事，券商股的定
增频频降低募集资金量，背后的原
因有各种解读， 不过本栏更关心
的是， 为什么现在大的再融资都
选择了定向增发这一模式， 而不
是配股。相比之下，配股就是向全
体股东配售新股， 价格可以较市
价降低一些， 大股东愿意认购也
行，放弃认购也可以，但在实际操
作过程中，很少看到大股东放弃认
购的情形。

需要注意的是，配股可以降低
投资者的持股成本。假如投资者持
有一家公司股票1000股， 股价10
元， 公司按照每10股配3股的比例
配股，配股价格8元，那么配股完成
后， 投资者的持股成本就变成9.54
元，同比下降了4.6%。但假如是定
向增发，也增发那么多股份，增发
价格也是8元， 完成后投资者的持
股成本还是10元。都知道配股要除
权， 实际上定向增发也要除权，只
不过都是“隐形”的，同样的募集资
金、同样的股东权益，完事后股价
自然应该是一样的，这个道理投资
者不难想明白。

更多的上市公司之所以喜欢
选择定增募资的方式， 是因为相

比配股， 定增融资的效率更高一
些， 毕竟让几万股东认可公司再
融资价值的难度要远远超过几家
特定机构，而且特定机构或者个人
也通常会给出更令上市公司满意
的价格。

另外， 在定向增发过程中，上
市公司会更有存在感。诸如某家上
市公司发布定增预案，50家机构
要认购，可是只要10家，哪10家属
于特定投资者， 上市公司多少有
些话语权。还有发行价格，认购机
构可以都说说意见，各自报价，上
市公司也更有选择的余地。 如果
是配股，10元的股价， 不管是5元
配股还是8元配股，反正全体股东
都会认购，谁不认购谁吃亏，所以
肉都烂在锅里，大家也没什么询价
的诉求。

其实，从更利于中小投资者的
角度来说，上市公司应该还是尽量
多采用配股的方式来再融资，如果
股东放弃认购，放弃的部分可以定
向增发给其他特定投资者。 毕竟A
股市场生态结构里还是主要以中
小散户为主， 持股成本降低了，更
利于他们长期稳定持股。

当然，本栏并不是说定向增发
不好，只是倡议上市公司和大股东
在条件合适的时候，可以考虑更多
使用配股进行再融资， 定向增发、
发行可转债等方式也都很好很实
用，只是目前看配股再融资的比例
相对低不少，这对于保护中小投资
者利益不是特别有好处。

信德新材“吃”关注函
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标的新增两股东被追问

今年3月， 标的成都昱泰新增了两名股东
王忠、何玲，如今短暂持股3个月，两人要“闪
退”， 这当中是否存在其他利益关系受到了深
交所关注。

据信德新材披露的公告显示，为提高募集
资金使用效率，进一步推动公司在负极包覆材
料产品领域的发展，公司拟使用超募资金收购
赵磊、陈洪、王忠、汪雷云、冷坤芸、韩立和何玲
7位自然人持有的标的公司共计80%的股权，
交易价格合计不超过1.92亿元，并使用超募资
金支付相关中介费用不超过300万元。

资料显示，成都昱泰成立于2015年8月，由
林继和、冷坤芸共同设立，之后进行了7次股权
变更，引入了目前股东，林继和退出。

值得一提的是，今年3月中旬，成都昱泰进
行了第七次股权变更， 与第六次股权情况相
比，增加了股东王忠、何玲。目前，赵磊、陈洪、
王忠、汪雷云、冷坤芸、韩立、何玲分别持有成
都昱泰45%、21%、14%、13%、3%、3%、1%的
股份。

此次交易，仅赵磊、陈洪分别保留成都昱
泰13%、7%的股份，剩余股东持股全部转让给
信德新材，这也意味着王忠、何玲仅持股成都

昱泰3个月就“闪退”。
投融资专家许小恒在接受北京商报记者

采访时表示，交易前，标的新增股东的情况可
能会引起监管层的重视，新增股东是否与上市
公司存在关联关系，当中是否存在其他利益安
排，需要上市公司说明。

在深交所下发的关注函中，这一情况也受
到了重点关注，要求信德新材说明本次交易对
方与公司是否存在关联关系或其他利益安排，
本次交易是否存在向相关方进行输送利益等
损害上市公司股东权益的情形。

超60倍增值率是否合理

在资产基础法、收益法两种评估结果差异
较大的情况下，信德新材此次收购选用了较高
的收益法评估，标的增值率超60倍，其合理性
也被深交所追问。

公告显示， 本次交易采用资产基础法、收
益法对标的公司股东全部权益进行评估，评估
价值分别为2503.6万元、25217.77万元， 评估
增值率分别为506.42%、6008.22%， 资产基础
法 评 估 结 论 与 收 益 法 评 估 结 论 差 额 为
22714.17万元，差异率为907.26%。

在两种评估方法差异较大的情况下，信德
新材选用了收益法评估， 即标的增值率高达

6008.22%。
对此，在关注函中，深交所要求信德新材

详细分析资产基础法、收益法评估结论存在较
大差异的原因及合理性，与可比市场案例是否
存在较大差异，说明本次交易选取收益法评估
结论作为定价依据的具体原因及合理性，并进
一步提示相关风险。

另外，深交所还要求信德新材列示收益法
评估预测期标的公司营业收入、净利润及增长
率，补充说明收益法评估折现率确定的具体过
程及关键参数的选取依据，相关参数的选取是
否审慎，是否符合标的公司实际生产经营情况
及所处行业发展情况。

业绩承诺是否具有可实现性

标的净利连年亏损，交易对方却做出了高
业绩承诺，是否具备可实现性？这也是深交所
提出的一大疑问。

财务数据显示，成都昱泰2021年、2022年
实现净利润分别约为-467.99万元、-2185.9万
元，不仅连年亏损，并且出现亏损加剧的情形。

高溢价收购下，此次交易也做出了业绩承
诺。据信德新材介绍，赵磊、陈洪和王忠为业绩
承诺方，业绩承诺人承诺成都昱泰2023-2026
年经审计的净利润（以扣除非经常性损益前后
孰低者为准）累计不低于1.25亿元，即承诺净
利润累计数为1.25亿元。

在关注函中，深交所要求信德新材说明本
次交易业绩承诺设置的具体依据，结合标的公
司经营业绩、生产经营开展情况、未来发展规
划、所处行业及上下游发展情况等，说明业绩
承诺的设置是否合理，是否具有可实现性。

针对相关问题，北京商报记者致电信德新
材证券事务部进行采访， 对方工作人员表示
“相关问题交易所也进行了询问， 可以关注公
司后续回复”。

北京商报记者 马换换

对于拟购成都昱泰新材料科技有限公司（以下简称“成都昱泰”）控股权一事，信德

新材（301349）6月12日披露公告称，公司收到了深交所下发的关注函。据了解，6月9

日，信德新材披露公告称，公司拟以不超1.92亿元收购成都昱泰80%股权，交易完成

后，成都昱泰将成为公司控股子公司。对于上述交易，北京商报记者发现，标的今年3月

才新增股东王忠、何玲，两人如今要“闪退”，此外，交易存在选用较高增值率以及标的

业绩亏损却做高业绩承诺等疑点。6月11日，北京商报独家刊发《信德新材控股成都昱

泰的三大疑点》，对于报道中提到的问题，深交所在6月12日下发的关注函中均进行了

详细追问。

时间

2020年

2021年

2022年

江苏永成
近年来财务数据一览
（单位：亿元）

营业收入

3.89

5.5

7.27

归属净利润

0.22

0.51

0.67

扣非后归属净利润

0.16

0.49

0.64

部分供应商“年轻化”

纵观江苏永成大供应商名单，存在多个公
司成立当年、次年就与江苏永成合作的情形。

招股书显示， 江苏永成主要从事汽车内
外饰件的设计、研发、生产和销售，主要产品
包括保险杠总成、仪表板总成、门护板总成、
外侧包围等。

据了解， 江苏永成产品所需的原材料主
要为塑料粒子、油漆、面料、定制外协件及其
他低值易耗品及辅材。招股书中，江苏永成详
细披露了公司向材料类前五大供应商、 外协
件前五大供应商、 模具类前五大供应商的采
购情况。

经梳理，在江苏永成的大供应商中，有丹
阳市瑞麟汽车部件有限公司（以下简称“瑞麟
汽车”）、江苏得尔的汽车系统有限公司（以下
简称“江苏得尔”）、常州浩展汽车用品有限公
司（以下简称“常州浩展汽车”）刚成立便与江
苏永成合作的情形， 并迅速跻身公司大供应
商行列。

诸如， 常州浩展汽车是江苏永成的外协
件供应商， 该公司成立于2021年10月19日，
双方在2021年便开始合作， 江苏永成主要向
其采购包覆件/注塑件/委托加工件等。2022
年， 常州浩展汽车更是一跃成为江苏永成外

协件第一大供应商， 江苏永成向其采购金额
约为2153.79万元，占外协件采购总额比重的
11.63%。

独立经济学家王赤坤对北京商报记者表
示，IPO公司与刚成立公司进行合作， 双方是
否有关联关系以及交易的合理性等是监管层
关注的重点方向。“如果合作金额较大，对于刚
成立公司而言，其是否具备一定的实力都存在
疑问，需要IPO公司说明。”王赤坤如是说。

同花顺iFinD显示，常州浩展汽车实缴资
本仅30万元，显示参保人数为0，公司由自然
人黄旻100%持股。对于向常州浩展汽车采购
的原因，江苏永成表示，公司自2021年起包覆
业务大幅增加，考虑运输便利性及时效性，选
择周边包覆业务供应商。

瑞麟汽车、 江苏得尔也是江苏永成的外
协件大供应商， 分别成立于2021年1月20日、
2021年4月6日， 两家公司与江苏永成的合作
时间分别在2022年、2021年，江苏永成向瑞麟
汽车、江苏得尔分别采购喷漆件、包覆件/注
塑件/委托加工件等。

关键期两家投资机构退出

值得一提的是， 在江苏永成IPO关键期，
两家投资机构退出， 而这一情况在市场上并
不多见。

据了解，2020年3月， 江苏永成与中信建
投签署了首次公开发行股票的《辅导协议》，
在江苏证监局进行了辅导备案， 公司正式开
始IPO进程。然而，当年8月20日，宁波永丙与
陆磊青签订《股权转让协议书》，约定宁波永
丙将其持有的476.47万股公司股份以3511.07
万元转让予陆磊青。

上述股权转让完成后， 宁波永丙将不持
有江苏永成股份。

此外，2020年8月， 清源知本与森隆投资
也签订《股权转让协议书》，约定清源知本将
其持有的191.18万股江苏永成股份以1414.9
万元转让予森隆投资。上述股权转让后，清源
知本也将不再持有江苏永成股份。

对于上述两次股权转让价格， 江苏永成
在招股书中表示， 系双方根据公司盈利水平
并参考前次增资价格协商确定。

中国国际科技促进会科技产业投资分会
副会长兼战略投资智库执行主任布娜新在接
受北京商报记者采访时表示， 企业启动IPO
后，投资机构退出的情况确实罕见，如果企业
最终实现上市，投资机构也会获利，而在关键
期退出， 这当中是否存在其他抽屉协议可能
会被监管层追问。

实际上，除了上述两家机构之外，2021年
5月，双泽银盛也与陆磊青签订《股权转让协
议书》，约定双泽银盛将其持有的494.12万股

公司股份以3360万元转让予陆磊青。
不过， 陆磊青及其配偶合计持有双泽银

盛100%份额， 且陆磊青系其执行事务合伙
人， 本次转让系以双泽银盛入股价款为依据
平价转让。

截至招股书签署日， 江苏永成实控人为
蒋春平、贾爱琴、蒋世超，三人合计控制公司
74.44%的股份，其中蒋春平、贾爱琴为夫妻关
系，蒋世超系二人之子。

据了解，蒋春平、贾爱琴、蒋世超分别出
生于1965年、1965年、1986年，分别担任江苏
永成董事长、副总经理、总经理职务。

需要指出的是，除了实控人之外，江苏永
成单一持股最大股东即陆磊青。不过，江苏永
成对于陆磊青并未过多介绍， 仅表示其系公
司的外部个人投资者，与公司及其控股股东、
实际控制人、董事、监事、高级管理人员均不
存在关联关系。

研发费用率连降

报告期内， 江苏永成研发费用率连降颇
为显眼，并且低于同行业可比上市公司水平。

2020-2022年， 江苏永成研发费用率分
别为4.92%、3.95%、3.55%，连年走低。在招
股书中，江苏永成给出了新泉股份、模塑科
技、一彬科技、福赛科技、金钟股份等5家同

行业可比上市公司，以最新年度来看 ，福
赛科技的研发费用率并未披露， 不过新
泉股份、一彬科技、金钟股份的研发费用率
均在江苏永成之上， 分别为4.41%、4.52%、
5.36%。

经计算，江苏永成同行业可比上市公
司 2022 年 的 研 发 费 用 率 平 均 值 约 为
4.27%。

据了解 ， 江苏永成列举的同行业可
比上市公司成立时间均较早，并且上市时
间也较早， 而江苏永成则成立于2014年6
月，公司近两年业绩增势较猛 ，满足了上
市条件。

数据显示，2020-2022年，江苏永成实现
营业收入分别约为3.89亿元、5.5亿元、7.27亿
元； 对应实现归属净利润约为2240.5万元、
5060.31万元、6686.9万元；对应实现扣非后归
属净利润分别约为1609.75万元、4883.12万
元、6392.01万元。

招股书显示，江苏永成选用的《创业板股
票上市规则》具体标准为“最近两年净利润均
为正，且累计净利润不低于5000万元”。

业绩大涨背后， 江苏永成离不开前五大
客户的支持。据江苏永成介绍，公司主要客户
为国内知名主机厂， 包括奇瑞汽车、 小鹏汽
车、上汽集团、北汽集团、比亚迪汽车等。报告
期内， 公司前五大客户的收入占主营业务收
入比例分别为86.21%、89.98%、93.17%，客户
集中度较高。

此次冲击创业板上市， 江苏永成拟募资
4.82亿元， 分别投向公司汽车零部件开发设
计、试制和检测新建项目；30万台套汽车保险
杠及仪表台制造基地项目； 补充流动性资金
项目。

针对相关问题， 北京商报记者向江苏永
成证券事务部发去采访函， 不过截至北京商
报记者发稿，对方并未回复。

北京商报记者 马换换

经过近两年的快速发展，相比同行业可比公司较为

“年轻”的江苏永成汽车零部件股份有限公司（以下简称

“江苏永成”）也满足了上市条件，公司欲向资本市场发

起冲击。近期，深交所官网显示，江苏永成创业板IPO获

得受理，公司拟募资4.82亿元。不过，想要顺利闯关A股

并非易事，对于江苏永成而言，公司IPO背后还有多个疑

点，而这些问题后续可能需要公司一一详细回应。


